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https://www.100test.com/kao_ti2020/614/2021_2022__E6_B7_B1_

E5_9C_B3_E4_BC_9A_E5_c57_614957.htm “我们很多政策没

有延续性，具有太大的随意性。作为规划应该讲究科学性，

不应该受外界太多影响。而我们国内却有一种特别不正常的

风气，规划可以随意改变。”深圳大学规划系主任刘尔明教

授表示。刘尔明教授批评的是深圳会展中心选址三次变更。 

第六届中国国际高新技术成果交易会在刚刚完成第一阶段工

程的深圳会展中心结束。这个占地面积达到28万平方米的会

展中心曾经历了三次迁址，最新披露的深圳市2003年年度审

计结果表明，三次迁址共计造成经济损失达到4975万元。 两

次选址被否 “建设深圳会展中心最初的冲动来自于广交会。

”一位参与第一次规划、筹建的深圳市规划局的规划师告诉

记者。 建设会展中心的动议诞生在1996年下半年。这位规划

师说：“第一次选址是由于当时广交会需要新的发展空间，

主管广交会的国家经贸部非常希望能够实现大转移，并提出

能否定点深圳，对此深圳市政府很感兴趣。” 在这种背景下

，深圳市政府积极地开展了会展中心的选址与勘察工作。这

位规划师介绍说：“市政府迅速在深南大道以北圈定了最好

的地段，计划建设会展中心迎接广交会，也就是现在的市中

心区北端，当时还是一片空白。” 深圳市规划局于1997年3月

开始在市中心区北端的勘察工作，但是，进展到当年8月份，

选址工作被叫停。这位规划师介绍说，上面传来消息说，广

东省态度非常坚决地表示，广交会不能离开广州。这样，第

一次选址工作无疾而终。其间共支出144万元。 在上个世纪90



年代末，城市广场、会展中心成为众多城市市政建设的热门

项目。另外，由于会展业的发展对社会繁荣、经济发展、科

技进步、对外交流以及提高城市和地区的国际知名度都起着

重要的作用，深圳市建设会展中心的决心并未动摇，决定参

照国际经验，重新选址建设。 由深圳市规划局组织的论证小

组在考察了日本、德国后，倾向于将会展中心建在郊区，以

最大程度产生物流、会展、旅游和交通等方面的综合效应。

一位两度参加会展中心选址规划的规划师对记者说：“我们

想的是在滨海大道旁边的填海区，还计划建设一个船运码头

，这样方便水路运输展览品，经济成本也低，而且该规划也

配合了深圳市中心西移的战略。” 第二次经过详尽勘察后的

选址论证报告获得深圳市政府同意，随后于1999年初进行了

建筑设计方案国际竞标。中标单位为美国墨菲扬公司联合中

国建筑东北设计研究院。 在完成选址论址、设计招标后，工

程顺利进入施工阶段。但是，开工不久，深圳市政府又迅速

叫停。 由于第二次会展中心选址等前期工作由1997年9月持续

至2000年5月。并已开展了多项实质性工作，其间支出设计费

、勘察费等共计4831万元。 第三次选址 第二次选址被否定的

原因源于深圳市政府的思路发生改变。 一位两度参与会展中

心选址规划的规划师介绍说，深圳市政府否定第二次选址是

基于强化市中心区的思想。深圳于1998年底启动了市中心区

的建设，深圳市提出“中心区作为深圳市21世纪的CBD地区

，是深圳未来城市的重要标志。中心区建设的启动对深圳的

二次创业、对全市城市功能的提高具有至关重要的作用”。

深圳市政府也明确提出用5年时间初步建成中心区，而中心区

南片商业办公区缺乏重大龙头项目。 为配合这一发展目标，



深圳市政府认为有必要将会展中心重新选址于中心区南端，

并于1999年底提出了不同用地方案的比较论证。最后于2000

年6月确定最后的选址，也就是现在见到的会展中心。 在这

一思路的指导下，深圳市规划部门论证后总结认为，第二次

会展中心选址填海区存在三大问题：一是与城市功能布局脱

节，不能很好地与城市中心的商务办公区配合；二是填海区

选址需要专门增加商业、旅馆、办公等配套设施投资，使资

源配置不当；三是交通设施接驳不利，停车用地不足。 第三

次的迁址、设计、勘察、监理等费用共计1．28亿元。根据深

圳市2003年度审计结果表明，会展中心项目前期工作共计产

生费用1．78亿，其中前两次费用计入损失，共计4975万元。 

即便经过三迁才最终得以开工建设，对于会展中心目前的选

址，还是存在很多的不同意见。 刘尔明教授认为，会展中心

现在的选址“是个非常糟糕的选择，与城市空间、规划以及

交通的衔接不够”。他认为，目前的会展中心对城市交通干

扰很大，本次高交会需要进行交通管制，改变多条公交线路

就是明证。 深圳市规划局一位两度参与会展中心选址工作的

规划师无奈地表示：“很多时候不是规划本身不科学，而是

领导在决策的时候需要考虑社会、政治等多方面的因素。” 

深圳市2003年年度审计结果已经暴露出了多项违规使用资金

的情况，违规资金应当可以有法可依地得到处理，但是，对

于类似会展中心这种巨额损失如何问责却是个问题。 “市政

工程花的是纳税人的钱，却缺乏一个监督机制和法律体制来

保证，结果往往成为领导的政绩工程。”刘尔明教授说。 资 

料 深圳会展中心东西长540米，南北宽282米，总建筑面积

达28万平方米，由主体建筑、市政广场和地下市政通道三部



分组成。展览总面积为11万平方米，拥有9个面积分别为7500

－30000平方米既可独立使用又可灵活组合的展厅。它是原高

交会馆总面积的4倍，可举办5500个国际标准展位的超大型展

览。 会展中心工程总预算为31．9亿元，将于2005年6月30日

完成第二阶段施工，正式交付使用。1 100Test 下载频道开通

，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


